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öffentliche N I E D E R S C H R I F T 

 
 
VERTEILER:  
 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/048/ X 

Sitzung am : 17.04.2013 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2, Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 21:15 

 

 
 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 
 
 
 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Ruth Weidler 

Schriftführer/in : gez. Jan-Peter Bertram 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 17.04.2013 

 
 

Sitzungsteilnehmer 
 
Vorsitz  

 Weidler, Ruth  
 

Teilnehmer  

 Becker, Hans-Georg  
 Betzner-Lunding, Ingrid  
 Claßen, Tobias für Frau Schulze-Fasel 
 Fedrowitz, Katrin  
 Hutterer, Christel  
 Kleicke, Konrad für Frau Müller-Schönemann 
 Matthes, Uwe  
 Münch, Eberhard ab 19.05 Uhr 
 Nolte, Brigitte für Herrn Münch ( bis 19.05 Uhr ) 
 Pauls, Ulrich  
 Peihs, Heideltraud  
 Schenppe, Volker  
 

Verwaltung  

 Bertram, Jan-Peter Protokoll 
 Broscheit, Thomas  
 Gattermann, Sabine  
 Kuchenbecker, Jens  
 Reinders, Anette  
 
 
entschuldigt fehlten 

Teilnehmer  

 Jäger, Thomas  
 Müller-Schönemann, Petra  
 Schulze-Fasel, Petra  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 17.04.2013 

 

 

Öffentliche Sitzung 

 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 

TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 

TOP 3 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 

TOP 4 :  
Vorstellung der Pläne für den Mensaanbau im Rahmen der Einführung der Offenen 
Ganztagsschule an der Grundschule Heidberg 
- ohne Vorlage - 
 

TOP 5 : B 13/0648 
Offene Ganztagsschule Grundschule Heidberg 
 

TOP 6 : M 13/0653 
Belegungsplan des Schul- und Vereinsbades am ARRIBA 
 

TOP 7 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 

TOP 8 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 

TOP 8.1 :  
Offener Brief Grundschule Glashütte 
 

TOP 8.2 :  
Neubau Kindertagesstätte auf dem Gelände der Grundschule Glashütte 
 

TOP 8.3 :  
Einschulungstermine und -zahlen Grundschulen Schuljahr 2013/2014 
 

TOP 8.4 :  
Eilantrag Sanierung Rasenplatz TuRa Harksheide 
 

TOP 8.5 :  
Antrag Kunstrasenplatz Glashütter SV 
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Nichtöffentliche Sitzung 

 

TOP 9 :  
Berichte und Anfragen - nichtöffentlich 
 

TOP 9.1 :  
Umsatzsteuerpflicht Sportvereine 
 

TOP 9.2 :  
Sportlerehrung 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 17.04.2013 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Weidler eröffnet die 48. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport, begrüßt die 
anwesenden Gäste sowie die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Verwaltung und stellt die 
ordnungsgemäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit mit 12 Mitgliedern fest. 
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
Es werden keine Anträge zur Tagesordnung gestellt. 
 
Die vorliegende Tagesordnung wird einstimmig beschlossen. 
 
Frau Reinders kündigt einen Bericht der Verwaltung für den nichtöffentlichen Teil der Sitzung 
an.   
 
 
 
TOP 3:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
Es werden keine Fragen gestellt.  
 
 
 
TOP 4:  
Vorstellung der Pläne für den Mensaanbau im Rahmen der Einführung der Offenen 
Ganztagsschule an der Grundschule Heidberg 
- ohne Vorlage - 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt die Vorsitzende Frau Tewes und Herrn Butzlaff vom 
Architektenbüro Butzlaff und Tewes sowie die Schulleiterin der Grundschule Heidberg Frau 
Rohgalf. 
 
Anhand einer Beamer-Präsentation ( Anlage 1 ) stellt Herr Butzlaff die Planungen für den 
Mensaanbau an der Grundschule Heidberg vor und beantwortet Fragen der 
Ausschussmitglieder. 
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Die Bau- und Einrichtungskosten belaufen sich insgesamt auf ca. 1.820.000 €. 
 
Frau Reinders führt aus, dass die Bewerbung der Stadt Norderstedt für den Wettbewerb der 
Montag Stiftung „Schulen planen und bauen“  leider nicht erfolgreich war. 
 
19.05 Uhr: Herr Münch erscheint zur Sitzung. 
 
Frau Rohgalf berichtet, dass die Planungen mit der Schule abgestimmt worden sind und dass 
das pädagogische Konzept der Schule in dem vorgelegten Planungsentwurf hervorragend 
umgesetzt wurde. 
 
Herr Matthes stellt eine Frage zu der geplanten Umsetzung in Passivhausweise und 
bemängelt, dass eine Gesamtaufstellung zu den Bewirtschaftungskosten fehlt.  
 
Frau Fedrowitz beanstandet, dass die Haushaltsunterlage Bau mit einer Auflistung der 
Folgekosten fehlt und führt aus, dass nach ihrer Einschätzung somit eine Beschlussfassung 
zur Mittelbereitstellung heute noch nicht möglich ist. 
 
Frau Reinders entgegnet, dass ihrer Meinung nach zunächst ein Beschluss zur Umsetzung 
der Maßnahme notwendig ist, dann die Haushaltsunterlage Bau erstellt wird und dann eine 
Mittelbereitstellung im Haushalt erfolgt.   
 
Frau Fedrowitz regt an, über die Installation einer Solaranlage auf dem Dach des neu 
entstehenden Gebäudes nachzudenken. 
 
Außerdem gibt Frau Fedrowitz zu Protokoll, dass nach ihrer Einschätzung bei einem 
möglichen Beschluss des Ausschusses für Schule und Sport zur Mittelbereitstellung der 
Oberbürgermeister diesem Beschluss widersprechen müsste, das bisher keine 
Haushaltsunterlage Bau vorliegt.  
 
 
 
TOP 5: B 13/0648 
Offene Ganztagsschule Grundschule Heidberg 
 
Herr Claßen beantragt, nur über den 1. und 2. Absatz des Beschlussvorschlages der 
Verwaltung abzustimmen. 
 
Auf Nachfrage von Frau Peihs führt Herr Butzlaff aus, dass die Erstellung der 
Haushaltsunterlage Bau bis zu einer möglichen Sitzung des Ausschusses für Schule und 
Sport am 15.05.2013 problematisch ist. 
 
Um 19.30 Uhr wird die Sitzung auf Antrag von Herrn Matthes für 10 Minuten unterbrochen. 
 
19.30 Uhr: Frau Nolte verlässt die Sitzung.  
 
Frau Peihs regt an, in der heutigen Sitzung gemäß Beschlussvorschlag der Verwaltung zu 
beschließen mit der Maßgabe, dass der Gesamtbetrag für Bau- und Einrichtungskosten 
gedeckelt ist und somit nicht überschritten werden darf.  
 
Herr Kuchenbecker berichtet zur zeitlichen Umsetzung der Baumaßnahme. 
 
Herr Butzlaff berichtet, dass sich für die geplante Fertigstellung des Anbaus an der 
Grundschule Heidberg zum Schuljahr 2014/2015 folgender Zeitplan ergibt: 
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Juli 2013  Antrag für Baugenehmigung 
Oktober 2013  Beginn Ausschreibungen 
Dezember 2013 Baubeginn 
 
Herr Claßen zieht seinen Antrag zurück. 
 
 
Frau Weidler stellt folgenden Änderungsantrag zum Beschlussvorschlag der Verwaltung zur 
Abstimmung: 
 
Beschlussvorschlag 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport beschließt, dass die Umbau- bzw. Neubaumaßnahmen 
an der Grundschule Heidberg im Zuge der Einführung der Offenen Ganztagsgrundschule 
gemäß der in der heutigen Sitzung vorgestellten Planung des Archtitektenbüros Butzlaff + 
Tewes vorgenommen werden. 
 
Die notwendige Auszahlung für die Planung in Höhe von 200.000 € in 2013 wird gedeckt 
durch zu erwartende Mehreinnahmen bei dem Produktkonto 211000.681100 ( Grundschulen; 
Investitionszuweisungen vom Land ). 
 
Die Verwaltung wird gebeten, die notwendigen Auszahlungen für die Einrichtungskosten in 
Höhe von 100.000 € und die Baukosten in Höhe von 1.520.000 € in den Entwurf des 
Doppelhaushalts 2014/2015 aufzunehmen.   
 
Im 2. Nachtrag zum Haushalt 2013 ist für die Baukosten in Höhe von 1.520.000 € eine 
Verpflichtungsermächtigung für das Jahr 2014 auszuweisen.  
 
Die Gesamtkosten für Bau und Einrichtung in Höhe von 1.820.000 € sind gedeckelt und 
stellen somit die Obergrenze der Ausgaben zur Umsetzung der Maßnahme dar.    
 
Abstimmung: 
 
Mit 7 Ja-Stimmen bei 5 Enthaltungen beschlossen.  
 
 
 
TOP 6: M 13/0653 
Belegungsplan des Schul- und Vereinsbades am ARRIBA 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt die Vorsitzende den Betriebsleiter des 
Erlebnisbades ARRIBA Herrn Mölck. 
 
Die Herren Mölck und Broscheit beantworten Fragen der Ausschussmitglieder zu den 
geplanten Belegungen des derzeit im Bau befindlichen Schul- und Vereinsbades am ARRIBA 
zum Schuljahr 2013/2014.   
 
Der anwesende 1. Vorsitzende der SG Wasserratten Norderstedt Herr Bortel schildert, dass 
es bei der geplanten Verlagerung des Vereinsschwimmens von den beiden 
Lehrschwimmbecken ins ARRIBA Probleme bei der praktischen Umsetzung gibt. 
 
Hierbei ergeben sich insbesondere bei dem Verzicht auf das Lehrschwimmbecken der 
Grundschule Friedrichsgabe Einschränkungen im Flachwasserbereich.  
 
Herr Claßen schlägt vor, kurzfristig einen runden Tisch unter Beteiligung der Fraktionen, der 
Verwaltung und der betroffenen Vereine einzurichten, um die Thematik und insbesondere 
auch die Frage der Auswirkungen bei einem Wegfall der Nutzungsmöglichkeit des 
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Lehrschwimmbeckens der Grundschule Friedrichsgabe zu erörtern.  
 
Herr Becker erinnert daran, dass sich durch den Wegfall der Nutzungsmöglichkeit des 
Hubbodens des Lehrschwimmbeckens der Grundschule Friedrichsgabe für bestimmte 
Nutzergruppen eine Schlechterstellung ergibt.  
 
Herr Broscheit führt aus, dass die beiden Schwimmvereine SG Wasserratten Norderstedt und 
DLRG Norderstedt Zeitkontingente zugewiesen bekommen und ähnlich wie bei der 
außerschulischen Nutzung der Turnhallen durch die Sportvereine diese Vereine dann durch 
interne Verteilung selbst regeln, welche Vereinsgruppen welche Zeiten nutzen. 
 
Frau Betzner-Lunding spricht sich angesichts der von Herrn Bortel geschilderten Probleme 
dafür aus, erneut über einen Erhalt des Lehrschwimmbeckens der Grundschule 
Friedrichsgabe nachzudenken. 
 
Es ergibt sich eine intensive Diskussion zu der möglichen Einrichtung eines runden Tisches 
gemäß Anregung von Herrn Claßen. 
 
Frau Weidler spricht sich dafür aus, einen runden Tisch erst im Frühjahr 2014 
anzuberaumen, um dann über die Erfahrungen der sich zum Schuljahr 2013/2014 
ergebenden Veränderungen im Vereinsschwimmsport zu sprechen. 
 
Frau Fedrowitz und Herr Becker unterstützen die Idee von Herrn Claßen zur kurzfristigen 
Einrichtung eines runden Tisches .                
 
Auf Antrag von Frau Hutterer wird die Sitzung um 20.40 Uhr für 5 Minuten unterbrochen.  
 
Nach der Sitzungsunterbrechung wird für die nächste Sitzung des Ausschusses für Schule 
und Sport ein gemeinsamer Antrag mehrerer Fraktionen zur Einrichtung eines runden 
Tisches angekündigt.  
 
  
 
TOP 7:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
Es werden keine Fragen gestellt. 
 
 
 
TOP 8:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
TOP 8.1:  
Offener Brief Grundschule Glashütte 
 
Frau Reinders gibt einen Offenen Brief der Elternvertreterinnen und Elternvertreter der 
Grundschule Glashütte als Anlage 2 zu Protokoll.  
 
 
TOP 8.2:  
Neubau Kindertagesstätte auf dem Gelände der Grundschule Glashütte 
 
Frau Gattermann berichtet, dass in der nächsten Sitzung des Jugendhilfeausschusses der 
Neubau einer Kindertagesstätte auf dem Gelände der Grundschule Glashütte in der 
Müllerstraße auf der Tagesordnung steht. 
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Auf Antrag des nichtstädtischen Kita-Trägers Ulna Nord gGmbh ist geplant ist auf dem 
nördlichen Bereich des Schulsportplatzes eine neue Kita zu bauen. 
Dadurch entstehen 40 neue Elementarplätze und 30 neue Krippenplätze. 
Im Bereich der Müllerstraße in Glashütte entsteht gerade ein Neubaugebiet, das 
insbesondere für junge Familien attraktiv ist. 
Der Neubau einer Kindertagesstätte ist aus stadtplanerischer Sicht an dieser Stelle sinnvoll. 
 
Für die Schule soll auf dem anderen Teil des bisherigen Sportplatz eine neue Sportanlage 
mit Kleinsportfeld, Laufbahn und Sprunganlage entstehen. 
Dazu finden bereits Abstimmungsgespräche zwischen dem Fachamt, dem Team Natur und 
Landschaft und der Schule statt. 
 
Im Rahmen der Haushaltsberatungen wird das Thema weiter behandelt werden. 
 
 
TOP 8.3:  
Einschulungstermine und -zahlen Grundschulen Schuljahr 2013/2014 
 
Herr Bertram gibt eine Aufstellung als Anlage 3 zu Protokoll.   
 
 
TOP 8.4:  
Eilantrag Sanierung Rasenplatz TuRa Harksheide 
 
Herr Broscheit berichtet über einen Eilantrag zur Sanierung des Rasenplatzes von TuRa 
Harksheide vom 12.03.2013 und gibt diesen als Anlage 4 zu Protokoll. 
 
Die Gesamtkosten belaufen sich auf ca. 275.000 €.  
 
Die Eilbedürftigkeit ist nach Einschätzung der Verwaltung nicht gegeben. 
 
Per Vermerk des Betriebsamtes vom 12.04.2013 ( Anlage 5 ) soll zunächst geprüft werden, 
ob durch den Einsatz eines Vertidraingerätes mit Einsatz von Hohlspoon Abhilfe geschaffen 
werden kann.  
 
Sollten dieser Einsatz keinen Erfolg bringen, müsste über die Thematik im Rahmen der 
Beratungen des Doppelhaushalts 2014/2015 beraten werden. 
 
 
TOP 8.5:  
Antrag Kunstrasenplatz Glashütter SV 
 
Herr Broscheit berichtet über einen Antrag des Glashütter SV vom 01.03.2013 auf 
Umwandlung des Tennenplatzes in einen Kunstrasenplatz und gibt diesen als Anlage 6 zu 
Protokoll.  
 
Die Gesamtkosten belaufen sich auf ca. 955.000 €.  
 
Über den Antrag müsste im Bedarfsfall im Rahmen der Beratungen des Doppelhaushalts 
2014/2015 entschieden werden.  
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